

INSTITUTO NACIONAL DE CIENCIAS MÉDICAS Y NUTRICIÓN SALVADOR ZUBIRÁN

Viernes 13 de septiembre de 2019.

Esta información es proporcionada por la Secretaría de Salud Federal

Medios: Excélsior, Reforma, La Crónica, La Razón, El Financiero, La Jornada, El Economista, Reporte Índigo, Ovaciones, El Universal, Milenio.

Distribución de medicinas, como papas y refrescos/Excélsior

Al encabezar el recorrido número 54 por hospitales rurales del IMSS, el Presidente Andrés Manuel López Obrador anunció que su gobierno impulsa la creación de una distribuidora de medicinas que garantice el abasto a todos los rincones del país. Desde Ixmiquilpan, luego de recorrer el Hospital Rural número 30 del Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS), en compañía del gobernador Omar Fayad Meneses, el Presidente de México detalló que la distribuidora operaría bajo un esquema similar al de las empresas refresqueras trasnacionales y de papas fritas, productos que se pueden encontrar en cualquier parte del territorio nacional.

Arranca CONASA sesión

Información emitida por la Dirección General de Comunicación Social de la Secretaría de Salud.

El Consejo Nacional de Salud (CONASA) arrancó ayer en Pachuca, Hidalgo, su Tercera Reunión Ordinaria, en la que participan secretarios de Salud de las 32 entidades y a otras autoridades y representantes del sector. En el evento se revisarán estrategias para atender los principales problemas. Hoy será la sesión inaugural, con la participación del Secretario de Salud, el doctor Jorge Alcocer.

Suspende el IMSS a directora de hospital/Reforma

La directora del Hospital de Oncología del Centro Médico Nacional Siglo XXI, María de Jesús Nambo Lucio, fue separada de su cargo de manera temporal luego de que pacientes denunciaran el cierre de la clínica de linfedema, ubicada en esa unidad médica, informó el IMSS. El Instituto señaló que la separación de su cargo será en tanto se realizan las investigaciones correspondientes. "Posterior a la sesión extraordinaria de la Junta de Gobierno de la UMAE Hospital de Oncología CMN SXXI, se decidió separar temporalmente a la doctora María de Jesús Nambo Lucio, como titular de esta Unidad Médica, en tanto se realizan las investigaciones correspondientes", explicó el Seguro Social. Mientras tanto, la dirección del Hospital de Oncología tendrá como encargada de despacho a la doctora Isabel Alvarado Cabrero. El IMSS subrayó que en ese nosocomio se continuará brindando la atención a pacientes con linfedema. El instituto indicó que cualquier información al respecto que deseen los pacientes podrá solicitarse a la Dirección de Enfermería o a los teléfonos 56276900 ext. 22765 o 22622. Trayectoria María de Jesús Nambo Lucio, quien enfrenta una investigación por parte del IMSS, tiene el siguiente currículo: es médico cirujano con especialidad en hematología, por la UNAM. Estudios de maestría en Epidemiología en la UAEM. El 25 de junio pasado, el Secretario de Salud, Jorge Alcocer, le tomó protesta como directora de la Unidad Médica de Alta Especialidad: Hospital de Oncología del Centro Médico Nacional Siglo XXI.

La cura para la corrupción/La Crónica

Reportera: Circe Camacho.

Se ha avanzado por muchos caminos en esa ruta, pero me centraré en uno que recientemente fue tema de discusión y análisis en el Congreso de la Ciudad de México: el abasto de medicamentos en hospitales públicos. Veamos algunos datos duros que pueden ayudarnos a dimensionar el problema: en 2018, el Gobierno destinó 1,885 millones de pesos en medicinas y materiales de curación. Esos casi 100 mil millones de pesos quedaron en un muy reducido grupo de proveedores. Por ejemplo, en el caso del ISSSTE y el IMSS, tres proveedores concentraron 63% de los 55 mil millones de pesos erogados. Otro ejemplo, en cuanto a medicamentos e insumos para la atención de VIH/Sida, no se han formalizado las actividades de control para la entrega de medicamentos en las farmacias; son insuficientes las acciones y mecanismos de supervisión de las Secretarías de Salud de las entidades federativas, respecto a la entrega de medicamentos y se carece de esquemas de control y supervisión eficientes para la integración de los expedientes clínicos de pacientes con tratamiento antirretroviral, y para la emisión de recetas médicas.

Gente detrás del dinero/La Razón

Reportero: Mauricio Flores.

En la actual discusión del nuevo etiquetado frontal de contenido nutricional cuyo estándar tendrá que definir la Cofepris, por su Director José Alonso Novelo (si es que se da tiempo para ello), las ONGs, como Poder del Consumidor, de Alejandro Calvillo, dan como ejemplo exitoso de ese modelo el caso chileno. Sin embargo, es un mal ejemplo, pues de acuerdo al Mapa Nutricional del Ministerio de Educación en Chile, la prevalencia de sobrepeso y obesidad en ese país subió 2.2% de 2016 a 2018, en el mismo periodo en que entró en vigor el nuevo etiquetado para desestimular el consumo de alimentos industrializados, pero que olvidó el etiquetado informativo y el fomento a la cultura nutrimental. Si los productos industrializados en México representan 30% de la ingesta diaria de una persona promedio, el problema de la obesidad tiene también otros orígenes y soluciones.

PiSA Farmacéutica, Preocupada por suicidios/El Financiero

Cerca de 800 mil personas se suicidan cada año, una cifra superior a las muertes causadas por la malaria y el cáncer de mama, de acuerdo con cifras de la Organización Mundial de la Salud (OMS). Según la OMS, sólo uno de cada cinco mexicanos con un padecimiento psiquiátrico, recibe un tratamiento y los factores pueden ser diversos. Por ello, las autoridades de nuestro país deben enfocar sus esfuerzos a revertir estas cifras. Cabe señalar que el Presupuesto de Egresos de la Federación de 2018, destinó alrededor de unos 2,800 millones de pesos y para este año habrá que ver con qué cifra se termina, pero es un hecho que este monto se trata de menos de la mitad del mínimo que recomienda la OMS.

La Crónica

Reportero: Pepe Grillo.

Sandalio Sainz de la Maza, profesor de educación física, comentó que en el campo de la educación física, por parte de la Secretaría de Educación hay una anarquía total. A pesar de los graves problemas de salud que padecemos, entre ellos una epidemia de obesidad que quema el presupuesto de las instituciones de salud, el país no tiene un programa sólido, articulado, de educación física. Como no hay una dirección general de educación física, cada director de las miles de escuelas que existen, toma las decisiones de lo que hará su plantel. Muchos deciden no hacer nada. Sandalio habla con conocimiento de causa, pues él mismo se formó como antes de ser por años funcionario del deporte. El deporte popular masivo salva vidas, es el mensaje de Sainz de la Maza.

Alerta el INER por daño al vapeo

Información emitida por la Dirección General de Comunicación Social de la Secretaría de Salud.

Aunque sociedades respiratorias mundiales han alertado sobre los riesgos de los cigarrillos electrónicos,"vapear" en términos coloquiales, las ventas de los dispositivos han sido exponenciales, pese a que son ilegales en varios países como México, alertó el Instituto Nacional de Enfermedades Respiratorias (INER). Por medio de su página de internet, el instituto emitió una alerta dirigida a la población en general, por daño pulmonar grave en vapeadores.

INER, alerta ante próxima temporada de influenza/La Jornada

Los servicios médicos del Instituto Nacional de Enfermedades Respiratorias (INER) estarán listos, con el personal necesario para atender el aumento de la demanda por la próxima temporada de influenza. Este es un reto sobre el que estamos sensibilizados, que requieren financiamiento y no se descuidará, aseguró Hugo López-Gatell, Subsecretario de Prevención y Promoción de la Salud. Con base en los ciclos de circulación de los virus de influenza, anticipó que en este año podría

predominar la cepa pandémica AH1N1, causante de complicaciones graves y muertes en adultos jóvenes que viven con diabetes descontrolada u otras enfermedades como las respiratorias, cáncer o VIH. También las personas con obesidad son susceptibles de presentar cuadros graves de la gripe invernal. El subsecretario puntualizó que el Gobierno Federal actuará de manera responsable. "No vamos a desconocer compromisos ni se tomarán decisiones atropelladas que pongan en riesgo la protección de la salud de las personas." Recordó que la historia de la relación comercial entre los organismos dependientes de la Secretaría de Salud y Sanofi Pasteur se inició hace más de 15 años y estaba concentrada en la vacuna de influenza, pero súbitamente se sumó la vacuna hexavalente, sobre la cual también está el compromiso de la Secretaría de Salud de adquirirla en exclusiva al laboratorio francés.

Preocupa a farmacéuticas indefinición en compras/La Jornada

Los integrantes de la Asociación Mexicana de Laboratorios Farmacéuticos (AMELAF) están preocupados por la indefinición que prevalece en el gobierno sobre la política que regirá en el sector salud para la compra de medicinas y material de curación. Ratificaron su interés por ser proveedores del sector público, pero advirtieron que con el fin de cubrir las necesidades requieren, por lo menos, de cuatro meses para planear y fabricar sus productos. El problema es que hasta ayer no tenían noticias de parte del gobierno –Oficialía Mayor de la Secretaría de Hacienda y Crédito Público y la Secretaría de Salud– sobre la fecha en que se iniciará el proceso de la compra consolidada para adquirir los insumos de 2020.

La lucha por los transgénicos/Reporte Índigo

Reporteros: Fernanda Muñoz y José Pablo Espíndola.

El uso y cultivo de los Organismos Genéticamente Modificados enfrenta a artistas y ambientalistas contra científicos, quienes aseguran que ayudan a mitigar el desabasto de alimentos y a la eliminación de insecticidas dañinos para el medio ambiente; además, desmienten la versión de que perjudican la salud. La agricultura ha sido una de las técnicas más importantes para el desarrollo de la sociedad, ya que además de dotarla de alimentos, también impulsa la economía de todos aquellos que la trabajan. "La Secretaría de Salud ha evaluado varios productos transgénicos respecto a su toxicidad, niveles de nutrición e inocuidad y ha aprobado varios, los cuales incluyen semillas o granos como el maíz", sintetiza el organismo público.

Desconocen diabéticos riesgos cardiovasculares/Ovaciones

Más del 50% de los adultos con diabetes desconocen los riesgos cardiovasculares, como el infarto agudo de miocardio, enfermedad de arterias periféricas o embolia cerebral, que pueden padecer a raíz de su enfermedad, advirtió este jueves en México el endocrinólogo e investigador clínico Daniel Elías López, del departamento de Endocrinología y Metabolismo del **Instituto Nacional de Ciencias Médicas y Nutrición "Salvador Zubirán"**, afirmó que la diabetes tiene un alto impacto en el desarrollo de las enfermedades cardiovasculares.

Castigan a farmacéuticas de ex superdelegado/El Universal, Milenio, La Crónica

La Secretaría de la Función Pública inhabilitó por dos años y medio e impuso una multa superior a 1 millón de pesos a dos empresas de Carlos Lomelí Bolaños, ex superdelegado del Gobierno Federal en Jalisco y amigo de Andrés Manuel López Obrador. La SFP determinó sancionar a las farmacéuticas Lomedic, S.A. de C.V. y a Laboratorios Solfrán, por incumplir con la Ley de Adquisiciones al falsear información para poder participar en contrataciones públicas.

AMELAF alerta sobre posible cierre de laboratorios/El Economista

La Asociación Mexicana de Laboratorios Farmacéuticos (AMELAF), que agremia a 41 laboratorios instalados en el país —casi la mitad de ellos en Jalisco—, advirtió sobre el riesgo de que algunas empresas productoras de fármacos pudieran desaparecer si fracasa la licitación para la compra consolidada de medicamentos y material de curación para el 2020. De acuerdo con el directivo, si la licitación vuelve a salir mal, como la realizada a mediados de este año, en la que 62% de las claves, equivalente a 1,923 productos, se declaró desierto, el Gobierno Federal tendrá que recurrir a compras directas con el riesgo de un desabasto. "A los laboratorios les lleva aproximadamente cuatro meses fabricar un medicamento. Entre que se importa la materia prima, se hacen pruebas de estabilidad, se fabrica, y pruebas de estabilidad nuevamente, estamos hablando de un proceso mínimo de cuatro meses, en algunos casos hasta seis".

Estrena la UNAM equipo avanzado en medicina molecular/La Jornada

La Facultad de Medicina de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM) acaba de estrenar el equipo más moderno de Latinoamérica para obtener imágenes moleculares en estudios de oncología, neurología y radiología. Se trata de la nueva Unidad de Tomografía por Emisión de Positrones (PET-CT), que fue presentada ayer y que sustituyó al equipo

que se utilizaba para hacer diagnósticos e investigación desde 2007 en la universidad. El PET-CT es un estudio que combina la tomografía por emisión de positrones y la convencional. El equipo adquirido por la universidad cuenta con 60 mil cristales detectores de radiación y con las más recientes licencias de procesamiento de imágenes. La nueva cámara PET posibilita estudios en menor tiempo y con menor exposición de dosis de radiación a los pacientes durante el procedimiento y permite obtener imágenes con la mejor calidad enfocándose en la precisión, desempeño y un mejor flujo de trabajo para realizar análisis con datos más precisos y diagnósticos más certeros. Este equipo puede hacer estudios más rápidos, permite observar cosas más pequeñas; con ello tenemos mayor certeza diagnóstica, remarcó Belén Rivera Bravo, responsable de la Unidad PET-CT. Consideró que con este equipo también se ponen a la vanguardia en investigación y formación de recursos humanos especializados, algo que nos ha caracterizado, además de la atención a pacientes durante 17 años de servicios.

Alerta en Xochimilco y Milpa Alta por aumento de suicidios entre jóvenes/La Jornada

El incremento de suicidios entre jóvenes prendió la alerta en Xochimilco y Milpa Alta, esta última, de acuerdo con las autoridades, es donde mayor número de casos se registran, pese a tener la menor población juvenil, 58 mil, según datos del Instituto Nacional de Estadística y Geografía (INEGI). Por medio de 44 preguntas enfocadas a obtener datos estadísticos – sexo, peso y enfermedades— se evalúa la salud mental de las personas que han respondido la encuesta, elaborada con estricta rigidez científica y con base en instrumentos psicométricos sugeridos por la Organización Mundial de la Salud, informaron autoridades. La encuesta es confidencial y con ella se busca obtener datos estadísticos apegados a la realidad, que permitan atender la salud mental de los habitantes de Milpa Alta. Tras conocerse los resultados, se realizará un censo que permita determinar qué recursos materiales, institucionales —Secretaría de Salud, ISSSTE y Alcaldía— se requieren para atender el problema. Mientras, en Xochimilco se realizan pláticas con jóvenes —la más reciente con estudiantes del Centro de Estudios Tecnológicos Industrial y de Servicios (CETIS) 39—. Asimismo, por conducto de diferentes instancias se proporciona atención psicológica a todas las personas que llegan a presentar síntomas característicos de suicidio. El Centro de Atención Integral a las Adicciones (CAIA), es donde brindan atención especializada a jóvenes y terapias a familiares, en una búsqueda por trabajar para erradicar este problema de salud pública que en 2012 la estadística nacional reportó que 5,000 jóvenes murieron por esta causa.

Frentes Políticos/Excélsior

La insensibilidad no cabe aquí. En el corazón del Valle del Mezquital, en Hidalgo, Zoé Robledo, director general del IMSS, afirmó que en materia de salud se deben dar pasos decididos, sortear muchas tormentas y vencer todas las resistencias. Y calificó como "vergonzosa" la larga lista de hospitales en México que están inconclusos, entre ellos el Hospital General de Zona de Pachuca, cuya obra empezó en 2010 y no ha sido concluida. Muchos puntos en la agenda, pero el más importante quizás sea la sensibilización de su personal. El IMSS suspendió temporalmente a María de Jesús Nambo Lucio, directora de la Unidad Médica de Alta Especialidad de Oncología en el Centro Médico Nacional. Tuvo la mala suerte de que se filtrara una conversación telefónica en la que la funcionaria le dice a un familiar que se lleve a su paciente para que "se vaya a morir a su casa".

Código Infarto del IMSS reduce mortalidad/El Universal, La Crónica

A través de Código infarto, el IMSS ha reducido 58% la mortalidad de los derechohabientes atendidos por ataque agudo al corazón, informó Gabriela Borrayo, coordinadora del programa. Agregó que también se han reducido dos días de terapia intensiva y un día de hospitalización por la intervención en un tiempo de entre 30 y 90 minutos después de que el derechohabiente llega a una unidad del Seguro Social.